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本报讯 （记者张奕）
根据中钢协发布的最新统
计数据显示，2011 年，全国
重点大中型钢铁企业利润
总额 875.3 亿元，同比下降
4.51%。

数据还显示，去年重点
大中型钢铁企业实现产品
销售收入 36186.3 亿元，同
比增长 18.65%；而根据这一
利润总额和销售收入测算，
2011 年全国重点大中型钢
铁企业的销售利润率只有
2.4%,较 2010 年的 2.91%再
度下降。

钢铁业利润急剧缩水

值得注意的是，据中钢
协统计，去年前三季度大中型
钢企业绩还实现了同比增长，
利润总额达823.4亿元，同比
增长27.74%。但是整个四季

度，钢企的盈利水平大幅下
跌，仅实现利润51.9亿元。

“四季度市场太差了。”
中国联合钢铁网分析师胡
艳平说，从去年 9 月开始，
钢价一路下滑，直到 12 月
还没有起色。而矿石等原
料只在 10 月出现了较大跌
幅，之后又恢复了坚挺。这
也导致绝大部分钢厂的盈利
都在四季度大打折扣，甚至

“扭赢为亏”。
胡艳平告诉记者，以鞍

钢股份为例，该公司近日发
出预亏公告，预计 2011年亏
损 21.51亿元。而就在 2011
年前三季度，鞍钢股份尚盈
利 2.39 亿元，这也就是说，
该公司仅去年第四季度就
亏了 23.9 亿元。而鞍钢股
份给出的原因就是，四季度
钢材价格大幅下降，而主要
原燃料价格依然在高位运

行，使公司四季度陷入亏损
局面，导致全年亏损。

分析人士认为，由于市
场上建筑钢材需求好于板
材，以生产板材为主的大钢
厂盈利就不如生产建筑钢
材为主的中小钢厂。而更
关键的是，民营钢企生产经
营决策更灵活，反应更快，
成本控制普遍好于国有大
中型钢企。

钢铁业今年不乐观

对于钢铁行业去年利
润下滑，销售利润率“没有
最低，只有更低”的窘况，业
内分析人士的观点基本一
致：钢企受到成本和需求的

“两头挤压”——上游原燃
料价格坚挺、成本居高不
下；下游房地产、基础设施
建设、家电、汽车等行业需

求不旺，钢材卖价上不去。
“都是老生常谈的问题，

产能过剩、矿价太高，但就是
解决不了。”我的钢铁网资讯
总监徐向春告诉记者。

据“我的钢铁网”统计，
去年全年进口矿价格涨幅超
过 25% ，国 产矿价格上涨
19%；而与此同时，钢价全年平
均仅仅上涨9%左右，成本上
涨超过了钢价上涨幅度，让
钢企盈利难度进一步增加。

对于今年钢铁市场的展
望，业内人士多表示不乐观。
从铁矿石方面来看，经历了
去年四季度矿价的下跌，今
年成本压力会有所减轻，但
矿价依然坚挺。另一方面，
今年房地产还是处于探底
过程，继续影响钢材需求，
钢价会受到压制。也正因
此，行业整体不景气的状况
依然难以改变。

大中型钢企去年利润下降
利润总额875.3亿元，同比下降4.51%；销售收入同比增18.65%

■“中国燃气员工反对被收购报道”追踪

本报讯 （记者钟晶晶）
就中国燃气员工发函反对中
石化与新奥燃气联合收购事
件，昨日，中石化与新奥能源
收购联合体就此发布声明，
表示不对目前中国燃气的员
工聘用做任何调整。

收购联合体在声明中
表示，已经注意到反对收购
的声音，中国燃气员工担心
收购对他们自身可能带来
影响的心情可以理解，收购
联合体无意对目前中国燃
气的员工聘用做出任何调
整。此外，联合体在声明中
还表示，将继续寻找机会与
中国燃气董事会探讨收购
事宜。

联合体欲深入交
流收购事宜

中国燃气上周五晚间
在港交所发布公告称，该公
司收到来自近 4000 名员工
发来的两份函件，提出反对
新奥能源和中石化收购中
国燃气。

两份函件，一份函件寄
给董事会，一份寄给董事会
及中国燃气股东。员工在
函件中担心收购对企业潜
在的不利影响，并肯定中国
燃气董事会创造的财务业
绩，相信现任管理层是日后
有效管理公司的最佳选择。

去年 12 月 13 日，中石

化和新奥能源发布公告称，
拟以 167 亿港元（约合 136
亿人民币）收购中国燃气已
发行所有股份，要约价格为
每股 3.5港元。其中新奥能
源将通过贷款及自有资金
支付 55%收购价，中石化将
通过信用证及自有资源现
金或其他融资支付45%。

就员工反对收购事件，
中石化和新奥能源这两家
上市公司均未就此刊发公
告。不过两家企业组成的
收购联合体则表示，认可中
国燃气员工对企业的贡献，
员工是企业的宝贵财富和
成功力量，联合体无意就员
工聘用做任何调整。此外，

联合体也很期待与中国燃
气董事会深入交流，阐述收
购对于企业的影响。

中石化盯上天然
气下游分销

据悉，中国燃气的主营
业务是在内地经营城市燃
气项目，项目遍布国内20个
省市。有中石化内部人士
表示，中石化有上游天然气
资源，但缺乏下游气体业务
的分销渠道，此项收购可使
其进入天然气下游分销领
域。此外，新奥能源也可就
此扩大分销渠道，同时获得
中石化的上游资源。

“对中国燃气员工聘用不做调整”
中石化与新奥能源联合发布声明回应反对收购声音

本报讯 （记者刘夏）
H 股成功募资的上海医药
近期将有“新动作”。昨
日，公司发布公告称，拟收
购康丽制药 70%股权，并计
划在今后两年内收购余下
30%股权。

公告显示，2011 年上
半年，康丽制药实现重点原
料药销售收入 6293 万元，
净利润 1725 万元；全年可
望 实 现 销 售 收 入 1.15 亿
元。经评估，康丽制药整体
价值为3亿元。

2011 年，上海医药在
医药并购方面已颇为活跃，
先后通过收购中信医药及
中山医药进军华北及华南
地区。此外，上海医药还与
中国邮政合作，打造全国性
的 新 型 医 药 物 流 配 送 网
络。通过这一系列动作，上
海医药去年基本完成医药
分销并购布局，目前并购重
心将转向特色原料药领域。

据悉，全球仿制药市场
增速持续高于医药行业平
均增速，更为专利药市场增
速的两倍以上。而全球仿
制药市场增长将导致制药
企业对特色原料药的需求
量快速放大。上海医药称，
加大对特色原料药的投入，
将进一步打造和完善医药
产业链，充分发挥全产业链
的协同效应。

本次收购的康丽制药
从事特色原料药及中间体
业务，主要聚焦在抗病毒
和心血管领域，且产品质
量符合国际标准，约 50%
用于出口。

近几年，上海医药在研
发方面加大投入，有部分在
研产品已进入中试（中间
阶段的试验，正式投产前
的试验）、产业化阶段，需
要有能力较强的特色原料
药配套基地，加快新产品
上市步伐。

上海医药拟收购
康丽制药70%股权

计划在两年内收购余下30%股权；康
丽制药整体评估价值3亿元

本报讯 （记者吴敏）
重庆啤酒将于今日召开临
时股东大会，会上将审议由
大成基金提出的罢免重庆
啤酒董事长黄明贵董事职
务的议案。此外，重庆啤酒
大股东嘉士伯也提议聘请
北京永拓会计师事务所为
重啤 2011年度内部控制审
计机构。

机构筹码低 罢
免或难成

此前，乙肝疫苗实验数
据披露导致重庆啤酒股价
暴跌，机构股东大成基金指
责重庆啤酒信息披露方面
存在问题，要求停牌未获回
应；随后提议召开临时股东
大会罢免董事长黄明贵董
事职务。

此次罢免黄明贵董事
职务的议案由大成基金在
2011 年 12 月提出，当时大
成基金是以持股超过 10%
的股东身份提起这一议案，
也是暴跌中受损失金额最
大的机构。

但此次罢免一案可能
形式多于实质。大成基金
披露的季报显示，在 2011
年 12月重庆啤酒打开跌停
期间，该公司旗下基金已经
大幅减持重庆啤酒。季报
可见仅有 4 只基金仍重仓
重庆啤酒，持股从 10%左右
降至3.27%。

从股权结构看，重庆啤
酒集团目前持有重庆啤酒

20%的股份；嘉士伯香港公
司持有 12.25%和嘉士伯重
庆公司持股17.46%，合计持
股 29.71%。即近半数股权
在嘉士伯和重庆啤酒两家
手中。

此次股东大会也将由
嘉士伯大中华区总裁王克
勤主持。嘉士伯 2010年入
股 重 庆 啤 酒 ，按 照 目 前
23.45 元的股价看，浮亏已
经超过9亿元。

是否回应实验数
据值得期待

虽然预期罢免董事长
希望不大，但不少个人投资
者对于此次股东大会仍较为
关注。

一名持有重庆啤酒的
北京投资者指出，仍希望听
到重庆啤酒管理层和董事
对于疫苗事件原委的说法。

2011 年 12 月，重庆啤
酒发布乙肝疫苗部分实验
数据，数据显示乙肝疫苗与
作为对照组的安慰剂效果
无统计意义上的差异，被市
场解读为实验失败。随后
重庆啤酒股价开始暴跌，市
值一度蒸发近300亿元。

重庆啤酒在今年 1月 9
日晚间再次发布疫苗实验
的相关数据，但数据结论与
2011年 12月份发布的数据
类似。其数据显示乙肝疫
苗和安慰剂组在各项疗效
指标上均无统计意义上的
差异。

重庆啤酒今开
临时股东大会

审议大成基金提出的罢免重啤董事
长董事职务议案

新
京
报
制
图/
许
英
剑

销售利润

销售收入

888

13322

2006年 2007年 2008年 2009年 2010年 2011年

1447

19911

846

25650

554

22479

881

30616

36186

875

2006-2011年重点大中型钢铁企业数据（单位：亿元）

（数据来源：中钢协）


